



## **XXIV Comunicaciones Científicas y Tecnológicas**

Orden Poster: CH-038 (ID: 1403)

**Autor: Arnaiz, Juan Manuel**

**Título: Representaciones y procesos de patrimonialización: Monumentos y lugares históricos en la provincia de Corrientes en la década de 1930**

Director:

Palabras clave: Representaciones, Usos del Pasado, Patrimonio, Conmemoraciones, Homenajes

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Iniciación Tipo A

Periodo: 01/03/2016 al 01/03/2019

Lugar de trabajo: Facultad De Humanidades

Proyecto: (14H003) Políticas de memoria y usos públicos de la historia en el Nordeste argentino.

### **Resumen:**

Este trabajo se inserta en un proyecto mayor que busca analizar las prácticas políticas, sociales y culturales en relación a los usos públicos del pasado y sus representaciones en la provincia de Corrientes. Aquí nos abocamos al estudio de las distintas representaciones culturales que serán reconocidas como patrimonio histórico, y los procesos de patrimonialización en relación a las políticas en torno al pasado.

Estas acciones serán operaciones hacia el pasado encaradas por la élite dirigente, y tendrán una función de legitimación de las prácticas políticas del presente, constituyendo uno de los elementos claves en la construcción de identidades. Dichas operaciones se insertarán dentro de un proceso de patrimonialización, donde el aprecio social hacia una entidad primaria dada devendrá en objeto patrimonial, siempre y cuando se observen una serie de fenómenos culturales tales como memoria colectiva, vínculos identitarios, creación de un sentido del lugar (Criado Boado y Barreiro, 2013).

Para el mismo, se ha aplicado el método historiográfico con el empleo de técnicas correspondientes al tratamiento temático de la documentación escrita (bibliográfica y hermenéutica). Con respecto a las fuentes, debimos recurrir en primer lugar, al Archivo de la Legislatura de la Provincia de Corrientes, donde pudimos acceder a los diarios de sesiones ordinarias de la Honorable Cámara de Senadores de la provincia de Corrientes, así como las leyes, decretos, reglamentos y resoluciones sancionadas en el periodo. Por otro lado, asistimos al Archivo General de la provincia de Corrientes donde, además de la correspondencia oficial, logramos acceder a los periódicos de 1930.

La década de 1930 para la provincia de Corrientes será un periodo de cambios y transformaciones en la política, como consecuencia de intervenciones federales, el reordenamiento de los partidos y la aparición de nuevas alianzas y pactos. En este contexto se crearán monumentos y establecerán sitios históricos en la provincia recordando a determinadas figuras y acontecimientos, convirtiéndolos en patrimonio histórico tanto provincial como nacional. En primer lugar, se concretarán operaciones tendientes a fortalecer la tradición Sanmartiniana, inaugurándose en 1938 el Templete protector de las ruinas de la casa del Gral. San Martín en Yapeyú. Por otro lado, también tendrán lugar los homenajes a Bartolomé Mitre que culminarían con la construcción de un monumento en 1939, en el lugar donde se desarrollara parte del enfrentamiento de la guerra del Paraguay en la segunda mitad del siglo XIX.

De esta manera, nuestro estudio estará dirigido fundamentalmente al análisis de las manifestaciones de diversas intervenciones (conmemoraciones, emplazamientos y monumentos), acontecimientos y personajes que fueron invocados en esa recuperación del pasado, especialmente figuras como San Martín y Bartolomé Mitre; y en la evolución y el sentido que estas fueron tomando relación a los procesos de patrimonialización de la provincia.